

## Förderprogramme für Energie wieder beantragbar

Dr. Rudi Eder, März 2024

Durch die haushaltswirtschaftliche Sperre im deutschen Bundeshaushalt 2023 sowie im Sondervermögen Klima- und Transformationsfonds (KTF) waren fast alle Förderprogramme im Bereich Energie ab dem 23.11.2023 gestoppt worden. Ausgenommen war nur die Förderung energieeffizienter Gebäude. Die Antrags- und Bewilligungspause wurde mittlerweile aufgehoben.

## Antrags- und Bewilligungspause wurde aufgehoben

Ab sofort können wieder Anträge auf Fördermittel gestellt werden. Dies betrifft eine Reihe von Förderprogrammen im Bereich Energie und Klimaschutz, speziell für Verbesserungen der Energieeffizienz, für Wärmesysteme und den Wasserstoffeinsatz (siehe Abbildung 1). Dazu gehören aber auch Maßnahmen in anderen Bereichen wie z.B. Digitalisierung, Elektromobilität und Energiespeicher:

Förderbereich	Förderthemen
Energieeffizienz	Beratung Energieeffizienz Energieeffizienz in Industrie und Gewerbe Erneuerbare Energie
Wärme	Transformation Wärmenetze Aufbauprogramm Wärmepumpe Dekarbonisierte Wärmeinfrastrukturen
Wasserstoff	Wasserstoffeinsatz in der Industrieproduktion Umsetzung der Nationalen Wasserstoffstrategie Wasserstoffstrategie Außenwirtschaft

Abb. 1: Übersicht Fördermöglichkeiten Energie

## Zuschüsse: Antragstellung über BAFA

Das BAFA (Bundesamt für Wirtschaft und Ausfuhrkontrolle) hat die Fördertätigkeit mittlerweile wieder uneingeschränkt aufgenommen. Sie vergibt Fördermittel als Zuschuss zu förderfähigen Maßnahmen.

Das für die mittelständische Industrie wichtigste Förderprogramm "Energie- und Ressourceneffizienz in der Wirtschaft" wurde an die neue Richtlinie des Bundes von Januar 2024 angepasst und es können wieder Anträge auf Zuschuss für Effizienzmaßnahmen gestellt werden. Das BAFA unterstützt vor allem Programme im Bereich Energieeffizienz und Wärme.

#### Kredite: Antragstellung über KfW

Die KfW (Kreditanstalt für Wiederaufbau) hat als wichtigste Förderbank die Kreditvergabe ebenfalls wieder aufgenommen. Sie vergibt Fördermittel als Kredite, die je nach Programm zusätzlich Tilgungszuschüsse enthalten können.

Das dem BAFA entsprechende Förderprogramm ,KfW 295 Energie- und Ressourceneffizienz und Prozesswärme aus erneuerbaren Energien' wurde ebenfalls an die neue Richtlinie des Bundes angepasst und neu aufgelegt.

# Förderprogramme Österreich

Da Österreich nicht von Förderstopps betroffen war, laufen alle Programme wie gewohnt weiter. Wichtige Ansprechpartner für die Förderung von Energieeffizienz-Maßnahmen sind die Wirtschaftskammern der Bundesländer. Die Förderprogramme findet man am besten über den Förderwegweiser der Österreichischen Energieagentur (AEA). Die Antragstellung auf Bundesebene läuft auch über die Kommunalkredit Austria.

Die **CONSENZUM** Managementberatung hat eine ihrer Kernkompetenzen in der Implementierung von Energiemanagement-Systemen und in der Begleitung von mittelständischen Unternehmen auf dem Weg zur Klimaneutralität. Die Beratung zu Fördermitteln für Maßnahmen im Bereich Energieeffizienz und Klima-Transformation ist dabei ein wichtiger Leistungsbaustein.

Dr. Rudi Eder

**CONSENZUM - Managementberatung** eder@consenzum.de | www.consenzum.de

Vertriebsentwicklung – Strategieentwicklung – Prozessoptimierung – Unternehmensnachfolge